

Inhaltsverzeichnis

| | | |
|----------|--|----------|
| 1 | Einleitung | 1 |
| 2 | Ressourcen, Konflikt und Entwicklung im Übergang zum Frieden | 9 |
| 2.1 | Einbettung der Arbeit in die deutschsprachige geographische Forschung | 9 |
| 2.2 | Entwicklung und Extraktivismus | 11 |
| 2.2.1 | Extraktivismus | 16 |
| 2.2.2 | Neoextraktivismus | 18 |
| 2.2.3 | Postextraktivismus | 21 |
| 2.2.4 | Entwicklungsparadigmen im Vergleich | 22 |
| 2.3 | Inwertsetzungsprozess von Ressourcen | 23 |
| 2.3.1 | Ressourcenklassifikationen | 30 |
| 2.3.2 | Ressourcenreichtum | 34 |
| 2.4 | Friedens- und Konfliktverständnis | 37 |
| 2.5 | Paradigmen zu den Wechselwirkungen von Ressourcen, Entwicklung und Konflikt | 39 |
| 2.5.1 | Ressourcen und Entwicklung | 39 |
| 2.5.1.1 | Ressourcenfluch oder der „Bettler auf dem Sack voll Gold“? | 39 |
| 2.5.1.2 | Gegenthesen und Erweiterungen des Ressourcenfluchs | 43 |
| 2.5.2 | Konflikt und Ressourcen: Wie wird aus einem Rohstoff eine Konfliktressource? | 48 |
| 2.5.2.1 | Ressourcen und Bürgerkriege: „Greedy Rebels“ oder „Default Conservation“? | 52 |

| | |
|--|------------|
| 2.5.2.2 Ressourcen und Postbürgerkrieg: “Eco-Violence” oder “Environmental Peacebuilding”? | 55 |
| 2.5.3 Konflikt und Entwicklung: Territoriumsansatz oder expansiver Extraktivismus | 59 |
| 3 Methode und Fragestellung der Arbeit | 61 |
| 3.1 Fragestellung und Forschungsmethodik | 62 |
| 3.2 Beschreibung des methodischen Vorgehens | 63 |
| 3.3 Feldzugang, Zugangsschwierigkeiten und Interpretation der Daten | 67 |
| 3.4 Positionierung der vorliegenden Forschung in postkolonialen Diskurs | 73 |
| 4 Bürgerkriege in Peru und Kolumbien | 77 |
| 4.1 Der bewaffnete Konflikt in Kolumbien | 78 |
| 4.2 Der bewaffnete Konflikt in Peru | 89 |
| 4.3 Vergleich der bewaffneten Konflikte | 97 |
| 5 Neo- und Postextraktivismus in Bürgerkriegsszenarien | 105 |
| 5.1 Extraktivismus | 106 |
| 5.2 Neoextraktivismus | 108 |
| 5.3 Postextraktivismus | 111 |
| 5.4 Zwischenfazit | 115 |
| 6 Gold-Fluch in Peru und Kolumbien? | 119 |
| 6.1 Die historische Bedeutung des Goldes in Peru und Kolumbien | 127 |
| 6.1.1 Präkoloniale Zeit | 129 |
| 6.1.2 Kolonialzeit | 129 |
| 6.1.3 Zeit der Independencia | 134 |
| 6.1.4 Im 20. Jahrhundert | 135 |
| 6.1.5 Nach dem Washington Consensus (1990) | 138 |
| 6.2 Gold als Konfliktmineralie? | 141 |
| 6.3 Parameter der Goldförderung im Übergang zum Frieden | 145 |
| 6.3.1 Kernbegriffe und juristische Rahmenbedingungen | 145 |
| 6.3.1.1 Formelle Goldproduktion | 148 |
| 6.3.1.2 Informelle Goldproduktion: KleinschürferInnen – illegal oder informell? | 152 |

| | |
|---|-----|
| 6.3.2 Konflikte um Gold im Postbürgerkrieg | 155 |
| 6.4 Zwischenfazit – Welche Determinanten bestimmen die Goldförderung? | 160 |
| 7 Subnationale Case Studies: Wie wird Gold zur Konfliktressource? | 169 |
| 7.1 Cauca (Kolumbien) | 169 |
| 7.1.1 Vorstellung des Untersuchungsgebiets unter Berücksichtigung des bewaffneten Konflikts | 170 |
| 7.1.2 Einfluss des Goldreichtums auf den bewaffneten Konflikt | 175 |
| 7.1.2.1 Handwerklicher Bergbau | 176 |
| 7.1.2.2 Legaler Bergbau | 178 |
| 7.1.2.3 Illegaler Bergbau | 184 |
| 7.1.3 Akteurs- und Machtkonstellationen: Wer steht hinter dem illegalen Bergbau? | 187 |
| 7.1.4 Bergbaufluch durch illegale Goldförderung? | 192 |
| 7.1.5 Umgang mit dem “Ressourcenfluch” im Postkonflikt | 197 |
| 7.1.5.1 Polizeiliche Interventionen | 197 |
| 7.1.5.2 Formalisierung | 201 |
| 7.1.5.3 Stärkung lokaler Gemeinden | 202 |
| 7.1.6 Gewalt und Konflikte um Gold | 204 |
| 7.1.7 Exkurs zum Legalitätsstatus des Bergbaus | 212 |
| 7.1.8 Bedeutung des Goldes im bewaffneten Konflikt und im Postkonflikt in Kolumbien | 213 |
| 7.2 La Libertad (Peru) | 215 |
| 7.2.1 Vorstellung des Untersuchungsgebiets unter Berücksichtigung des bewaffneten Konflikts | 215 |
| 7.2.2 Einfluss des Ressourcenreichtums auf den bewaffneten Konflikt | 218 |
| 7.2.3 Goldbergbau nach Beendigung des bewaffneten Konflikts | 220 |
| 7.2.3.1 Handwerklicher Bergbau | 221 |
| 7.2.3.2 Legaler Bergbau | 222 |
| 7.2.3.3 Informeller Bergbau | 224 |
| 7.2.3.4 Illegaler Bergbau | 228 |
| 7.2.4 Akteurs- und Machtkonstellationen im Goldbergbau: Verbindungen zwischen Extraktivismus und illegalem Bergbau? | 231 |

| | | |
|----------|---|------------|
| 7.2.5 | Ein Bergbaufluch durch das extraktivistische Wirtschaftsmodell? | 235 |
| 7.2.5.1 | Politischer Bergbaufluch | 238 |
| 7.2.5.2 | Ökonomischer Bergbaufluch | 242 |
| 7.2.5.3 | Sozialer Bergbaufluch | 245 |
| 7.2.5.4 | Ökologischer Bergbaufluch | 252 |
| 7.2.6 | Gewalt und Konflikte um Gold | 256 |
| 7.2.7 | Inwertsetzungsprozess von Gold zur Konfliktressource | 261 |
| 7.2.8 | Bedeutung des Goldes im bewaffneten Konflikt und im Postkonflikt in Peru | 263 |
| 7.3 | Zwischenfazit | 266 |
| 8 | Fazit | 269 |
| 9 | Abschließende Bemerkungen und weiterführende Forschungsfragen | 275 |
| | Glossar | 287 |
| | Literaturverzeichnis | 291 |